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En grupo, los 19 cuyos cabildos frenaron la reforma electoral, fijaron postura

Acusan ediles represión e 
intimidación en su contra
Convocaron al 
Ejecutivo y Legislativo 
al diálogo para 
atender temas 
prioritarios

GUADALUPE FLORES

Según algunos alcaldes de Morelos, 
se han desatado actos de intimida-
ción y represión en su contra, luego 
de rechazar la reforma electoral que 
permitía aumentar de 20 a 24 el nú-
mero de diputados que integran el 
Congreso del estado.
En conferencia de prensa, en el zó-
calo de Cuernavaca, los 19 ediles 
justificaron su rechazo a la reforma 
constitucional en materia electoral, 
tras señalar que pretendía eliminar 
a minorías políticas que ponen en 
riesgo al actual partido en el poder.
En representación de los ediles, la 
presidente municipal de Tetecala, 
Luz Dary Quevedo Maldonado, 
emitió un mensaje sobre el rechazo 
a la trillada reforma, y aseguró que 
ésta favorecía al partido en el poder 
y además no velaba por los intereses 
de la ciudadanía.

Además, en su pronunciamiento 
convocó a los Poderes Ejecutivo y 
Legislativo al diálogo político para 
atender temas prioritarios como la 
pandemia por el covid-19, la crisis 
económica, sanitaria y de seguridad 
que se enfrenta en la entidad, tam-
bién establecer acciones para la re-
cuperación económica y la pérdida 
de empleos por la contingencia.
Sin embargo, durante la conferencia 
de prensa, los ediles no permitieron 
preguntas de los reporteros, pero en 
entrevista, el alcalde de Cuernavaca, 
Antonio  Villalobos Adán, denun-
ció que le fue retirada la protección 
del estado.
De acuerdo con el edil capitalino, el 
pasado viernes (05 de junio), des-
pués de que se  concluyó la sesión 
de Cabildo, los escoltas asignados 
por la Comisión Estatal de Seguri-
dad (CES) le informaron que reci-
bieron órdenes de retirarse.
“Una vez concluido el cabildo, se 
acercan dos elementos de la CES y 
que reguardaban no Antonio Villa-
lobos, sino a la figura del presidente 
municipal, y me  informan que se  
tenían que retirar por órdenes supe-
riores, una vez que se había  apro-
bado  el punto de acuerdo que  iba 
en rechazo de la  inactiva de reforma 

electoral”, dijo.
En tanto, el edil de Yautepec, Agus-
tín Alonso, afirmó que hay una gue-
rra en redes sociales en su contra, 
luego de su voto en sentido nega-
tivo a la reforma político electoral.

Además, reveló que actores políti-
cos (sin dar nombres) intentaron 
presionar a los ediles para votar en 
sentido positivo la reforma electo-
ral.
Finalmente, dijo: “la guerra me-

diática en medios y redes, lo digo 
porque desde el día de ayer (lunes) 
empezaron a crear cuentas a mi 
nombre falsas en Facebook y les 
pagaron mucho dinero para replicar 
cosas que yo no escribo”.

Con la instalación del sistema de 
cámaras de video vigilancia en gran 
parte de la zona comercial de la colo-
nia Centro del municipio de Jojutla, 
se mejora el funcionamiento del C2, 
Centro de Comando y Control, que 
es operado desde el año pasado en 
este lugar por el personal de la Di-
rección de Seguridad Pública, a car-
go del Comandante Magdiel Nava 
Quintana. 
El Presidente municipal Juan Ángel 
Flores Bustamante, acompañado del 
Regidor Daniel Dircio Sánchez, des-
tacó que la seguridad es una priori-
dad para su Gobierno, por lo que a 

través de recursos municipales se lo-
gró instalar y equipar este centro de 
operaciones a fin de que por medio 
de la tecnología se logre mantener la 
vigilancia permanente de las zonas 
comerciales y las comunidades.
“Desde el año pasado estamos traba-
jando con el sistema de drones para 
la vigilancia, ahora hace aproximada-
mente un mes se instaló el circuito 
de cámaras de seguridad en gran 
parte de la zona comercial de la co-
lonia Centro y en la comunidad de 
Higuerón, también se pretende que 
se instalen en Tehuixtla y Tlatenchi. 
Esto fortalece el funcionamiento del 
C2, sin duda falta mucho por hacer, 
sin embargo, se ha trabajado y se han 
aplicado acciones para que se reduz-

ca la incidencia delictiva a través del 
trabajo que hace la Policía Municipal 
con el uso de la tecnología”, dijo.
El alcalde dejó claro que a estas ac-
ciones de seguridad se suma el tra-
bajo de las diferentes áreas del Ayun-
tamiento, con los programas sociales 
de apoyo a la economía, las acciones 
y oportunidades para los jóvenes, en-
tre otros actividades que favorecen a 
las familias de este lugar. 
Flores Bustamante señaló que desde 
el funcionamiento del C2, se ha lo-
grado reducir delitos de alto impac-
to, como los homicidios dolosos. 
El C2, opera con recursos del mu-
nicipio y es el único en Morelos en 
hacer uso de la tecnología para la 
seguridad.

DE LA REDACCIÓN 

Zona comercial de Jojutla cuenta
con sistema de vídeo vigilancia
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OPINIÓN 
Eliseo Guajardo Ramos Inclusión Educativa en la UAEM

L
os Comités Interinstitucionales para la Evaluación 
en Educación Superior (CIEES) y los Consejos para 
la Acreditación de la Educación Superior (COPAES), 
son instancias evaluadoras constituidas por un sinnú-

mero de  Asociaciones Civiles de Investigadores y  Docen-
tes Académicos,  así Profesionales en ejercicio que como 
pares de los profesores de las diferentes universidades en 
México, evalúan el desempeño de la capacidad docen-
te y la competitividad de los estudiantes de los diferentes 
Programas Educativos (PE) a nivel de Educación Superior. 

Investigadores de diferentes universidades se han dado a 
la tarea de proponer indicadores a los organismos evalua-
dores de la calidad de la educación superior, que incluyan 
los servicios que prestan a estudiantes mujeres, indígenas 
y hablantes de lengua indígena, así como jóvenes con 
discapacidad. Este afán decidido y muy serio, académi-
camente hablando, se registra desde 2017, por lo menos. 
Obedece, principalmente, a la presencia de estas pobla-
ciones son cada vez más evidentes. En el caso de las mu-
jeres, en licenciaturas de las ingenierías y de perfil acadé-
mico en las ciencias denominadas duras. Para el caso de 
los jóvenes indígenas consideran a los que son hablantes 
originarios de una lengua indígena y a los que ya perdie-
ron la lengua autóctona, pero consideran su identidad en 
alguna de las culturas originarias. Y, en el caso de los estu-
diantes con discapacidad, estiman todas las que clasifica 

la Organización Mundial de la Salud (OMS): las Sensoriales, 
las motrices y las intelectuales. Subdividiendo, las sensoria-
les en las visuales y las auditivas. Y, las intelectuales, las de 
carácter cognitivo o del aprendizaje y las de conductuales 
con relación a su entrono social. Éstas ultimas se refieren a 
los jóvenes con autismo. 

El Consejo Universitario de la UAEM, en su última sesión de 
2019, aprobó el Reglamento de Ingreso, Revalidación y 
Equivalencia, derogando en anterior. Entrando en vigor en 
enero de 2020 -publicado en si órgano oficial, “Menden-
dez Samará No 112-. En él se regula ingreso de los as-
pirantes con discapacidad, equiparando la igualdad de 
oportunidades. Se definen las Ayudas Técnicas para dicho 
examen y para los cursos propedéuticos de selección. 
Así como los Ajustes Razonables, cuya definición precisa 
que no podrán ser éstos desproporcionados, ni indebidos. 
Significa que deberán ser válidos y confiables, psicomé-
tricamente hablando. La validez la UAEM la puede cubrir 
con el apoyo de una instancia asesora, como es la Unidad 
para la Inclusión Educativa y Atención a la Diversidad de 
la propia Universidad. Pero lo que queda pendiente, técni-
camente, es la confiabilidad de los resultados del examen 
CENEVAL para los jóvenes con discapacidad. 

Existe en el articulado transitorio del Reglamento mencio-
nado, el desarrollo de la confiabilidad de los instrumentos 
de evaluación para los jóvenes con discapacidad, a car-

go y bajo la responsabilidad de la Secretaría Académica 
de la UAEM y con el apoyo de la Unidad de Inclusión Edu-
cativa, referida arriba. Ya que la vigilancia y cuidado de la 
calidad de los servicios educativos de la universidad son 
de la competencia de la Secretaría Académica, a cargo 
del Dr. José Mario Ordoñez Palacios. 

Por otra parte, y hablando de indicadores para la inclusión 
educativa, hay tres tesis con las que se han titulado jóve-
nes de la Maestría para la Atención a la Diversidad y Edu-
cación Inclusiva (MADEI) de la Facultad de Comunicación 
Humana, trabajando con el INDEX de Inclusión, avalado 
por la UNESCO y la versión en español por el Consorcio In-
ternacional de Universidades para la Inclusión Educativa. Y, 
en este mes de junio, se titulan dos becarios de CONACyT 
de MADEI, que utilizaron también el INDEX, calibrado para 
emplearse en la Facultad de Artes, Psicología y Comunica-
ción Humana. Ellos son: Alondra Álvarez Rebolledo y Ansel-
mo Vázquez, que vino de Cuba a cursar su posgrado en 
la UAEM. 

Cuando CIEES y COEPES apliquen los criterios de calidad 
a las universidades, que no falta mucho, la UAEM estará 
preparada para ser evaluada con dichos indicadores y 
hasta es posible que haga aportaciones, también, para 
proponer indicadores de calidad y excelencia en la inclu-
sión educativa. 

ESCALA DE GRISES 
Arendy Ávalos Nece[si]dad

Luego de que terminara la Jornada Nacional de Sana 
Distancia en pleno riesgo de contagio por COVID-19, 
a pesar de las recomendaciones por parte de la Se-
cretaría de Salud, el presidente optó por irse de gira 

y, la semana pasada, inició su viaje por el sureste de país. 

Sobra decir que los estados que honrará con su visita están 
en semáforo rojo. El lunes 1 de junio arribó a Isla Mujeres 
para conmemorar el día de la Marina y dar el banderazo 
a la construcción del Tren Maya. Para el jueves, ya estaba 
en Chiapas. 

Durante la mañana del 4 de junio, se cuestionó a López 
Obrador sobre las medidas de protección que toma para 
evitar contagios durante sus recorridos por el país. Él respon-
dió que, además de mantener la sana distancia, lavarse las 
manos frecuentemente y comer saludable, “estar bien con 
nuestra conciencia es importante: “No mentir, no robar, no 
traicionar. Eso ayuda mucho para que no dé el coronavi-
rus”, aseguró.

Dijo que una gran ayuda frente a la pandemia es la integra-
ción de las familias, pues el amor es “otra cosa”. Asimismo, 
confirmó que “como hay una buena relación entre el pue-
blo y el gobierno, sin toques de queda, sin prohibir nada, 
la gente escucha, está atenta y se porta buen, actúa de 
manera responsable”. ¡Ah, bueno! Pa’ saber. 

Sin embargo, no todo pinta tan armonioso dentro del gabi-
nete presidencial, como siempre. El director general del Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Abur-
to, informó el domingo 7 de junio que, lamentablemente, 
dio positivo a COVID-19:

 “Permaneceré trabajando a distancia, coordinando las la-
bores a mi cargo y siguiendo puntualmente las indicaciones 
del personal médico. Se mantiene vigilancia epidemiológi-
ca del caso y de mis contactos”, fue el mensaje que publi-
có en su cuenta oficial de Twitter.

En la misma plataforma compartió un video en el que con-
firma que él y su familia se encuentran bien, con síntomas 
leves. Aunado a esto, el funcionario aprovechó para echar-
le porras al Seguro Social y, de paso, aclarar que la infor-
mación respecto a su involucramiento en la asignación de 
contratos a empresas de familiares es falsa… Pero ese no es 
el tema principal de esta columna. Sigamos.

Al respecto, Andrés Manuel López Obrador aseguró que él 
está bien y no se ha hecho la prueba de COVID porque no 
presenta ningún síntoma y, claro, se cuida; pues durante su 
gira guardó la sana distancia y muy poca gente asistió a sus 
eventos públicos. Empero, el presidente no dejó de solicitar-
le a la población que continúe con las recomendaciones 
que han dado las autoridades de Salud. Aparentemente, 
el mesías de la democracia se olvidó de una regla básica: 
predicar con el ejemplo. 

¿Qué le digo? Tal vez, usted creía que López Obrador era 
ese tío incómodo que se rehúsa a creer en el impacto de 
la pandemia hasta que alguien cercano a él se contagia y, 
entonces sí, se toma las medidas en serio; pero no. Al pare-
cer lo suyo no es ignorancia, sino mera necedad.

A pesar de lo absurdas que podrían parecer las declaracio-
nes del presidente, hay cosas interesantes que podemos 
destacar. Por ejemplo, resulta impresionante la forma en la 
que Andrés Manuel cuela el moralismo en todos sus discur-
sos.

Pensar que portarnos bien es una medida más de sanidad 
para evitar contagiarnos de COVID es como asumir que, 
quienes se han contagiado, e incluso han fallecido por las 
complicaciones provocadas por el virus, son enteramente 
responsables de ello. No la precarización, no la pobreza, 
no las paupérrimas condiciones del transporte público, no 
la crisis económica, no el desempleo, no la desigualdad. 

Pretender que la gente se abstenga de mentir, robar y trai-
cionar para no enfermarse, es invisibilizar —una vez más— 
la responsabilidad que tienen las instituciones y el Estado de 
responder las demandas de la sociedad, en generar estra-
tegias más efectivas que se adecúen a las necesidades 
de toda la población no sólo durante la pandemia, sino en 
todo momento. 

Hacer una relación directa entre el comportamiento —di-
cotómico— de las personas y el grado de salud o protec-
ción del que gozan, además de negligencia, representa 
una falta de empatía tremenda y una comprensión nula 
del problema. Nuestro sistema inmunológico no funciona 
de esa manera, señor presidente.

Por otra parte, debemos ser conscientes de que un brote de 
contagios dentro del gabinete y el equipo presidencial es 

peligrosísimo, en superlativo. Si consideramos la edad como 
punto de referencia para calcular el peor escenario, sin co-
nocer los otros padecimientos o el historial médico de las y 
los integrantes, el riesgo es alto.

Por otra parte, está la ineptitud. Reiniciar sus giras y encen-
der la luz verde para sus proyectos, cuando en todo el país 
brillan los focos rojos, es una muestra más de que el presi-
dente sabe hacerse muy bien de oídos sordos, aunque el 
necio sea él.

Recordatorio importante: 

Aunque el semáforo siga en rojo, el regreso paulatino a la 
nueva normalidad es inminente. Por lo tanto, considerar las 
medidas a tomar en diferentes espacios no está de más. 
No podemos bajar la guardia, aunque nuestra conciencia 
esté muy tranquila.

Desinfectar los utensilios y espacios de trabajo debe volver-
se rutinario, así como portar cubrebocas, gel antibacterial y 
jabón líquido. Seguir todas las medidas será esencial para 
nuestra protección, la de nuestras familias y la de todas 
aquellas personas con las que nos relacionamos diaria-
mente. 

No nos tomemos esto a la ligera, la emergencia sanitaria 
todavía no termina, aunque el presidente ande de gira. Evi-
temos asistir a lugares concurridos, salir por motivos que no 
son de primera necesidad, hacer reuniones con amistades 
o familiares que no vivan en la misma casa, olvidar la sana 
distancia, entre otras. Nos queda un largo camino por re-
correr.

La recomendación: Por si quiere distraerse un rato, The Wife 
(La buena esposa) es una película que cuenta la historia de 
un matrimonio con un secreto guardado durante cuarenta 
años. Esta joya, dirigida por Björn Ruge, pone sobre la mesa 
temas como el amor, el sacrificio, la misoginia, la infidelidad 
y las mentiras. Puede encontrarla en la reciente actualiza-
ción del catálogo de Netflix. Si la ve, no olvide enviarme sus 
comentarios.

Vamos paso a paso:

arendy.avalos@gmail.com

@Arendy_Avalos en Twitter

Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

Indicadores de Inclusión en CIEES y COEPES para evaluar población con 
discapacidad, indígena y mujeres, en Educación Superior: Secretaría Académica-
UAEM
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Armas punzocortantes salieron
en operativo sorpresa en cárcel

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

En cumplimiento a lo mandatado 
en fracciones del artículo 20 de la 
Ley Nacional de Ejecución Penal, 
en donde se establecen las funciones 
principales del personal de custodia 
para el aseguramiento del orden y 
disciplina al interior de centros don-
de se mantienen personas privadas 
de la libertad (PPL), y en observan-
cia a protocolos de actuación y se-

guridad, se ejecutó un operativo de 
revisión en el área varonil.
La madrugada de este martes, Ele-
mentos del Grupo Operativo de 
Reacción Inmediata “Pantera” rea-
lizaron un operativo de revisión en 
el área de dormitorios del Centro de 
Reinserción Social Morelos, ubicado 
en el poblado de Atlacholoaya, mu-
nicipio de Xochitepec.
Fue aproximadamente a las 01:30 
horas de este día, que el personal 

realizó revisiones en el área del dor-
mitorio 8, así como áreas comunes, 
en donde se decomisaron 04 puntas 
metálicas hechizas de diferentes ta-
maños las cuales fueron puestas a dis-
posición de la autoridad competente.
Es de destacar que estos operativos 
de revisión serán aleatorios y cons-
tantes en cada uno de los dormi-
torios, a fin de evitar algún tipo de 
control o corrupción que vulnere la 
tranquilidad de las personas privadas 

de su libertad así como del personal 
que ahí labora.
La Comisión Estatal de Seguridad 
Pública del Estado a través de la 
Coordinación del Sistema Peniten-
ciario, continuaran trabajando para 
garantizar la estabilidad en el sistema 
penitenciario en la entidad, instru-
mentando acciones que permitan 
evitar conflictos y atacar de manera 
efectiva y oportuna, cualquier indicio 
que pueda generar desestabilidad.

La madruga de este lunes, Elemen-
tos que integran el Mando Coordi-
nado Policía Morelos detuvieron a 
un hombre por su presunta respon-
sabilidad en el delito de Violación a 
la Ley Federal de Armas de Fuego y 
Explosivos, en Huitzilac.
Alrededor de las 00:30 horas, du-
rante recorridos de seguridad y 
vigilancia sobre la Avenida Lázaro 
Cárdenas de la Colonia Centro del 
Municipio de Huitzilac, como re-
ferencia a la altura del Palacio Mu-
nicipal, los elementos observaron a 
un hombre con un arma de fuego 
fajada a la altura de la cintura, el 
cual realizaba sus necesidades fi-
siológicas en vía pública, a lado de 
un vehículo Nissan tipo Tsuru, del 
servicio público taxi Metropolitano, 
color blanco.
Al notar la presencia de los uni-
formados, abordó de inmediato y 

huir del lugar, al estar ante un po-
sible hecho delictivo le marcaron 
el alto, pero al hacer caso omiso a 
las indicaciones aceleró su marcha, 
por lo que se inició una persecución 
logrando detener su marcha metros 
más adelante al cerrarle el paso con 
la unidad oficial. Mediante las me-
didas de seguridad se acercaron al 
conductor quien comenzó a agredir 
de forma verbal a los uniformados, 
percatándose que dicho masculino 
desprendía un fuerte olor etílico al 
hablar.
Por lo anterior, fue detenido Diego 
Rafael “N”, de 25 años de edad, a 
quien al realizarle una inspección se 
le aseguró, un arma de fuego marca 
Star Eibar Spain, calibre 9 mm, con 
un cargador abastecido con 4 cartu-
chos útiles del mismo calibre. Fue 
puesto a disposición del Agente del 
Ministerio Público del Fuero Fede-
ral, quien determinará su situación 
legal.

Andaba en la madrugada con arma
prohibida; resultó sorprendido

FRANCISCO JAVIER RENDÓN

Cerca de las 14:10 horas de este 
lunes, durante recorridos de segu-
ridad y vigilancia sobre la Calle No 
Reelección de la Colonia Emiliano 
Zapata, los elementos tuvieron a la 
vista una motocicleta marca Italika, 
color negro, sin placas de circula-
ción, la cual era conducida a exceso 
de velocidad  por un hombre quien 
al notar la presencia de la Unidad 
Oficial detuvo su marcha  intem-
pestivamente, bajó del vehículo y 
comenzó a correr al interior de un 
local comercial de Purificadora de 
agua, dejando abandonada en la ca-
lle la motocicleta.
Al estar ante un posible hecho de-
lictivo, los efectivos procedieron a  
verificar el estatus de la motocicleta, 
percatándose que presentaba altera-
ción en sus medios de identificación. 
De inmediato se solicitó el apoyo de 
una grúa para su traslado a un co-
rralón, en donde quedó a resguardo 
y a disposición de la autoridad com-

petente para su investigación.
Así mismo cerca a las 20:20 horas 
aproximadamente, en recorridos de 
seguridad y vigilancia sobre la Calle 
Bruselas de la Colonia Burgos del 
Municipio de Temixco, los policías 
tuvieron a la vista un vehículo marca 
Nissan tipo Versa del servicio públi-
co taxi Metropolitano, color blanco, 
con placas de circulación A-045-
LTK del Estado de Morelos; el cual 
se encontraba abandonado y mal 
estacionado.
Por lo anterior, los oficiales proce-
dieron a investigar los numerales 
ante el Sistema Nacional de Vehícu-
los Robados y Recuperados “Plata-
forma México”, en donde se corro-
boró que había sido robado con lujo 
de violencia en la Colonia Lomas de 
Cortes del Municipio de Cuerna-
vaca el día 08 de junio del presente 
año, por lo que se solicitó el apoyo 
de una grúa para su traslado a un 
corralón, en donde quedó a resguar-
do y a disposición de la autoridad 
competente para su investigación.

Recuperaron una motocicleta
y un auto taxi Versa robados

FRANCISCO JAVIER RENDÓN


